

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGA ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

AVISOS Y CONVENCIONES

Se admiten a precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

St. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: el telégrafo ha adelantado á usted noticias de la paz. Yo me limito á recordarle lo que decía en una de mis cartas anteriores cuando les hablaba de la dura ley de la necesidad.

Ahora más que nunca, si este país ha de regenerarse, si la lección durísima que acabamos de recibir, no ha de ser estéril; ahora más que nunca, hay que volver los ojos á todo lo que sea trabajo y producción nacional, á todo lo que sea abandono de nuestras costumbres políticas y de nuestro caciquismo, pensando más que en los estrechos límites del individuo, en la patria que necesita un largo periodo de reconstitución.

Méñdean los arranques patrióticos. Hace días llamó mucho la atención un cartel titulado «Gloria Victis» que algunos periódicos tomaron en broma, y que en el fondo encierra grandes verdades. El Nacional publicó con el título de «Nueva Consulta» un artículo de Zahonero ocupándose del referido cartel, del que por ser un documento curioso remito á V. una copia por si quiere reproducirlo. Entre este cartel, la sociedad para el mejoramiento y reconstitución del país y D. Luis Figuerola Ferretí, Coronel de Invalidos, hay quien ha querido encontrar relación, y entre otros periódicos algo se ha ocupado de esto la Patrie que se publica en París.

Todo lo que sea predicar el odio al caciquismo, y el trabajo y la producción nacional merece el aprecio y la consideración del país que trabaja y paga.

La guerra fué un mal necesario, la paz es un mal más necesario todavía, y sus consecuencias en el orden económico, pueden ser gravísimas, si los españoles no aprendemos á vivir de la realidad y á saber que únicamente el trabajo y el ahorro pueden hacer á los países prósperos y felices.

Como todo tiene puntos de vista, la misma pérdida de nuestras posesiones en América, puede tener un lado conveniente.

La base de la riqueza es la población; en un territorio tan grande como Francia, donde hay cerca de 38 millones de habitantes, tenemos nosotros 16 millones y hace 30 años una sangría suelta de 12 á 14 mil hombres en la flor de la edad y en el nervio de la vida que perecen en la manigua. Estas vidas, además de lo que representa bajo el punto de vista moral, constituyen una pérdida evidente de riqueza que unida á los brazos que la milicia roba á la industria y á la agricultura, no son una de las menores causas de nuestra pobreza y de nuestra situación.

Esperemos fundadamente que de hacerse la paz se arregle la cuestión de Filipinas de manera que no nos quede como herencia una guerra colonial en Oceanía, y Dios haga que la guerra civil no venga á hacer más grave nuestra situación.

Los que no ven más remedio para toda situación mala que un movimiento de fuerza, me recuerdan lo que ha dicho con mucha razón El Imparcial, «la situación de un enfermo de pulmonía que pretenderá curarse saltando al balcón desnudo á dar voces y hacer contorsiones».

A la altura que han llegado las cosas en España, lo que hay que suplicar á nuestros compatriotas es que tengan juicio, que se persuadan de que el tiempo no perdona lo que se hace sin él, de que la voluntad y el coraje no lo resuelven todo, y de que el esfuerzo y la energía pueden hacer que se suba una cuesta empinada hasta del 50 por 100, pero que en llegando á la perpendicular, no la sube nadie. La realidad se impone y la realidad nos obliga á una regeneración interior que solamente puede lograrse con voluntad y con perseverancia.

Precisa fomentar todos los elementos de nuestra producción y de nuestro trabajo, colocar en primer término los intereses nacionales, preferir todo lo que sea español á lo extranjero y perder la moda de ir á buscar hasta la cruzación fuera de España. En la anemia, la clorosis y en otras enfermedades hay quien se va á Spa

y á otros establecimientos, y sin embargo en Incio en la provincia de Lugo, haciendo el viaje por ferrocarril hasta Boveda, y de este punto en una hora de carruaje al establecimiento, hay uno de aguas que para este género de enfermedades es heroico, y está instalado en excelentes condiciones.

Ya lo he dicho muchas veces: es preciso que no nos vistamos en inglés, oigamos en alemán y nos curemos en francés; es necesario que cuanto los españoles consumen lo consuman dentro del país y que prefiramos lo nuestro á lo extranjero. Por eso me he ocupado mucho de la exposición de industrias donde entre otros productos he visto uno modestísimo titulado «Legía líquida» y cuya marca «La Primera» es bien conocida como lo es el fabricante D. Eusebio Fernandez. Se usa echando un uno por 100 sobre un 40 de agua y da un excelente resultado aventajando á la antigua legía de ceniza siendo útil para el blanqueo y además constituyendo un verdadero desinfectante. Este producto español cuya fábrica está instalada en Madrid, calle Feijóo, 3, ha sido muy elogiado en la exposición.

Deseo á Vds. más fresco del que aquí disfrutamos, y aunque el aspecto de Madrid no es tan triste como debiera serlo en las circunstancias por que atravesamos, crean que les mira con envidia por no estar en este chichorrero, su affmo. s. s. q. s. m. b.

GARCÍ-FERNÁNDEZ

GLORIA Á LOS VENCIDOS

El cartel á que hace referencia nuestro corresponsal en su crónica de esta semana, y que apareció hace días en todas las esquinas de Madrid, dice así:

«GLORIA VICTIS

Las madres dedicamos nuestras plegarias al Todopoderoso por el alma de los héroes insepultos.

Los defensores positivos del honor patrio, muriendo gloriosamente, piden el concurso de todas las clases, edades y sexos para rehacer la España, que sólo en aquellos valientes pechos descansó.

Nosotras, en memoria á los hijos, maridos y hermanos que lloramos, orgullosas de sus proezas y abnegada muerte por la patria querida, exhortamos á los vivientes españoles á precaver el porvenir para evitar catástrofes ulteriores.

Si todos los males vienen de la imprevisión... ¿Por qué no prevenir?... ¿Por qué no prevenir estudios para saborear aciertos?...

Con sostenida ligereza hay muchos que abominan de la prensa... y nosotras abominaremos de los políticos que se escuden en la prensa para sus personales ambiciones y, con olvido del país, concitan odios que la política menuda ó la de campanario y no esa útil institución merece.

Ved la prueba compatriotas... Murió Cánovas ú otro de los que daban actas, y las orlas negras y las fúnebres guirnalda representaron profusamente un dolor ante la muerte.

Sucumben, pesando al mundo y á los contrarios en desigual pelea nuestros hijos, y disputansele modestas hojas de laurel, exteriorizando y trasponiendo el Pirineo, con daño á la nación, las desprestigiadoras discusiones sobre sus grados de valor, que no logra emular, á que lo despierten, para corregirse, los ambiciosos políticos del montón.

¿En qué piensan éstos, y aquellos y los otros? ¿Por qué no deciden regenerar la administración que sólo mencionan politiquando? ¿Piensan un día siquiera en la triste España? ¿Queréis las pruebas de la negativa? Se crea una pequeña prensa defendiendo la industria nacional, hoy tan necesaria... y el silencio es la acogida. Iniciase la formación de una sociedad de fomento... de fomento y propaganda de la regeneración política...

¿Por qué no hablan de ella á sus electores ni se asocian ni la combaten? ¿Por qué la desdenan los que se desatan estos días á remover cenizas en vez de pensar en el mañana?

¿Tendremos nosotras, hembras aduladas y apetecidas, que imponer desdenes en castigo, y privar de nuestras miradas y atención al político bajo... Y al cacique pernicioso... Y al holgazán empedernido... Y al imprevisor inconsciente... Y al empleado que cobra y no trabaja... Y al periodista que ayuda al protector de su acta defensor de su subvención y de sus lucros, olvidando la sangre y los sacrificios de los que contribuyen y mueren vueltos los ojos á España triste, pobre y adolorida?

¿Tendremos nosotras que arrojar del templo y perseguir con disciplinas á los mercaderes?

Mercaderes, sí, porque á pesar del vano alarde de los que dirigen su voz al público, acaba esa Sociedad de propaganda, incuestionablemente patriótica, de dar á ganar sendas pesetas que embolsan con sarcástica carcajada; y niéganse á coadyuvar la propaganda al ver que en la proposición se hace la guerra á los caciques y á los diputados cuneros y demás encasillados; y se encogen de hombros al ver el juramento que esa Sociedad hace de renunciar á todo favoritismo.

Pues sólo con jurar y cumplir abnegaciones salvará España. Los patriotas netos renunciarán de hoy más por la patria, las actas de cuneros. Las españolas sin mácula renunciarán de hoy más, por la Patria, vestir géneros extranjeros. Esos compromisos son primera base del edificio regenerador. Sin diputados cuneros no tendrán la inmunidad quienes por huir del Código la buscan. Sin diputados cuneros no se rechazará ningún suplicatorio judicial para el procesamiento que ansia y busca todo el que quiere incólume su fama. Sin cuneros quedar muertos los caciques... Sin caciques habrá justicia y administración y trabajo y economías verdaderas.

¡Sus, pues, y á las propagandas patrióticas, madres que lloramos el sacrificio estéril de nuestros hijos!...

Hagamos la propaganda, ya que se niegan á ella los adecuados á hacerla... Negativa cursi, porque está basada en los alardes mismos del poder del asqueroso dollar en que fundaron los fatuos yanquis los suyos... Cursi negativa (hiciéronla periodistas con títulos de Castilla ó papalinos, diputados encasillados ó sin encasillar, cruzados, en fin, por méritos que ellos se sabrán)... Cursi negativa, teniendo mantones nosotras y cachemires que vender para adosar á las esquinas en pocas horas carteles como éstos que darán en el rostro de los tibios, presumidos é indiferentes.

¡Sus, y prevengamos las propagandas, ó el silencio y sonrojo de los cuneros y encasillados que en adelante habrán de sentir rubor en nuestra presencia y en la de los abnegados!

Hagamos esa propaganda en memoria ardiente y amorosa, en prueba de gratitud hacia nuestros hijos insepultos.

¡Ellos sin triste cruz al lado de sus cadáveres glorificados, y tantas estatuas, epitafios y epitafios dedicados á los políticos desacreditados por los presentes desastres!

Dios hará llegar á aquellos la cruz que las españolas tejemos en coronas de robles, laureles y siemprevivas.»

LA SITUACION DE CUBA

El corresponsal de El Imparcial en Santander ha interrogado sobre la situación de Cuba á don Manuel Calvo que acaba de llegar á aquella capital en un vapor francés.

El corresponsal refiere en estos términos la entrevista:

De sus labios y de los del Sr. Godoy recogí las siguientes impresiones:

«La situación de Cuba es gravísima. Los sucesos de Santiago han abatido el espíritu español. No cabe dudar que tanto el ejército como los voluntarios sabrán morir por su bandera si es necesario, pero no puede desconocerse que les falta esa fuerza moral que dan los éxitos al vencedor.»

«Además domina en todos el convencimiento

de la esterilidad de sus esfuerzos.

»Lo que indigna es ver que cuatro pésimos barcos yanquis sostienen constantemente el bloqueo frente a la Habana, y la indignación aumenta á medida que escasean las subsistencias.

»Este problema se presenta con caracteres alarmantes.

»En la Habana falta pan hace dos meses.

»Los propietarios ricos que pudieron acaparar harina amasan y cuecen en sus casas.

»Los artículos de primera necesidad han llegado á adquirir precios exorbitantes. Se venden las patatas á 60 reales arroba; á 20 una libra de manteca. Un huevo cuesta cuatro reales.

»El general Arolas publicó un bando fijando precio para evitar abusos, pero ¿qué sucedió? Que los comerciantes reservaron sus géneros; los barcos que se exponían á los riesgos del bloqueo, como se les limitaba la ganancia, dejaron de ir, y cuando se vió el resultado del bando fué preciso publicar otro anulando el anterior.

»Entonces aparecieron los artículos que estaban escondidos y se vendieron á precios fabulosos.

»Este es el verdadero problema por el momento—me ha dicho el Sr. Calvo.—La anarquía del hambre se viene encima á pasos agigantados.

»Las fábricas de tabacos no trabajan, y si el obrero encuentra donde ganar un jornal, la cuestión de los comestibles le tiene reducido á la miseria.

»El ejército no carece de nada, y en este punto hay que elogiar la previsión del general Blanco.

»Lo que puede mejorar la situación es la cosecha del maíz, que ha empezado á recogerse. Si no hubiera allí estas dificultades de la alimentación, la Habana sería inexpugnable.

»Hay dentro de la provincia 50.000 soldados bien municionados y excelente material de guerra. Además, guardan la plaza los voluntarios que prestan su meritorio servicio de guerra.

»La cuestión económica es también difícil. La plata tiene una depreciación de 44 por ciento respecto del oro y el billete un descuento de 7 por ciento.

»En la Habana quedaba Apezteguia, Pinar del Río y Argüelles al frente de sus respectivos batallones de voluntarios.

»Llevan tres meses de vida de cuartel, comiendo rancho, practicando ejercicios é imponiéndose todo género de molestias.

»La población presenta un aspecto muy triste. Ha perdido su animación, y las gentes permanecen en constante sobresalto por el temor del bombardeo y por la dificultad de aprovisionarse.

»De noche no se enciende más que una pequeña parte del alumbrado público, para evitar que el resplandor de la ciudad pueda servir de blanco al enemigo, si se decide á cañonear la capital.»

Una pregunta me hicieron los ilustrados viajeros que no supe como contestar.

—¿Por qué no ha autorizado el gobierno el corso?

Añadían explicaciones de cómo podría haberse organizado y aseguraban que por lo menos se hubiese conseguido la concurrencia de muchos barcos con viveres.

Contestando á otras preguntas mías me hicieron las siguientes manifestaciones:

«Los pocos anexionistas que hay en Cuba creen que la propiedad aumentará de valor si los yanquis se apoderan de la isla; pero la unanimidad de la opinión piensa con horror en el cambio de bandera.»

—¿Y el gobierno insular? ¿Y la autonomía?

—El gobierno insular parece no haberse dado cuenta todavía de la situación. Limita su actividad á publicar en la *Gaceta* decretos y más decretos creando destinos. El partido español no ha producido el menor disturbio ni la menor dificultad al gobierno autonómico.»

EL PLANETA NEPTUNO

Este mes pueden apreciarse varias curiosidades astronómicas. Una de ellas es la ocasión de ver el planeta Neptuno. Esto podrá conseguirlo quien posea un antejo capaz de descubrir las estrellas de octava magnitud, lo que se consigue con todos los instrumentos cuyo aumento exceda de 20 diámetros, podrá intentar ver el planeta Neptuno, astro invisible á simple vista.

Los días favorables para esta observación serán el martes 23, miércoles 24 y jueves 25.

Marte, que se reconoce por su hermoso brillo rojo, saldrá el miércoles 24, á las 11,21 de la noche, hora á la cual se habrá puesto la luna, cuyo brillo hubiera podido molestar la observación.

Se espera á que Marte se eleve durante dos horas por Oriente, precedido de las Pléyades, seguido de Castor y Polux y se preseñalará la salida de la magnífica constelación de Orión.

Luego, á eso de las dos de la madrugada, por encima de Marte, es decir, sobre la línea que une á dicho planeta con la estrella polar, y á distancia de dos veces y medio el diámetro de la luna, se verá un astro que parecerá una es-

trella pálida y que no es otro que el planeta Neptuno. El martes 23, este mismo planeta se encontrará á poco más de tres diámetros lunares á la izquierda, es decir, al Oriente de Marte, al SO. del rutilante planeta. Y el jueves 25, á las mismas horas que el 24, habrá que buscarlo á la derecha ó el SO. de Marte.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El «Boletín Oficial Eclesiástico» correspondiente al día de ayer publica una relación de las cantidades recaudadas en esta provincia con destino á la suscripción nacional cuyo total asciende á 31.805'97 pesetas.

Además de dicha suma han ingresado en el Banco de España con el mismo destino, las siguientes cantidades: 206'64 de un día de haber con que ha contribuido en Julio el regimiento Reserva de Baleares número 2: 439'50 del regional de Baleares número 1: 196'15 de la Zona de reclutamiento: 254'74 de la Reserva de Baleares número 1: 83'91 del Escuadrón regional: 103'15 del primer Batallón primer regimiento Zapadores Minadores: 112'25 de Sanidad militar: 176 importe de lo recaudado en Junio último por el 8.º Batallón de artillería de plaza.

—Copiamos sin comentarios el siguiente suelto de nuestro colega «El Diario de Palma»:

«Llamamos la atención de la autoridad acerca de lo frecuentes que son estos días los hurtos de almendras en los predios inmediatos á la ciudad.

Será necesario que la guardia civil redoble la vigilancia por la noche hasta que se haya efectuado la recolección de aquel fruto.

—En la planta baja de la Delegación de Hacienda de esta provincia, tendrá efecto el día 16 del actual la venta en pública subasta de un carro, una caballería menor y las guarniciones de ésta, apresados por fuerzas del cuerpo de Carabineros el 2 del actual en el fieltro de la puerta de San Antonio.

La subasta tendrá efecto en un solo lote bajo el tipo de 70 pesetas advirtiéndose que no serán admitidas las posturas que no cubran las dos terceras partes del expresado tipo.

—Leemos en un periódico de Barcelona, las siguientes líneas:

«Es casi seguro que en breve visitará el puerto de Palma un vapor para efectuar viajes semanales entre este puerto y aquella plaza.

No podemos ser más explícitos.»

En el muelle de Palma y en muchas casas de comercio circula la misma versión, pero aun más detallada, pues se añade que el vapor que se designa será de gran porte y de mucho andar y que el precio de pasaje y carga será inferior al que hoy rige.

—El juez de la comandancia de Marina de esta provincia, cita, llama y emplaza á Pablo Servera Ballester, natural de Santa Catalina, para que en el término de 30 días, comparezca ante su presencia á declarar en la causa que se le sigue por el delito de contrabando.

DE LA PENINSULA

«Dice La Ley:»

«Se ha resuelto que se persiga como defraudadores á la Hacienda á todas las personas que se dediquen á la adjudicación de objetos por medio de la suerte, como también á las que efectúen rifas sin la debida autorización ó que dejen de satisfacer los derechos y cumplir las formalidades legales.

El acuerdo de la superioridad va á cumplirse rigurosamente según nuestras noticias, especialmente respecto de sociedades con título de benéficas que por hábiles combinaciones buscan recursos extraordinarios con el disfraz de donativos.

No se olvide que las vacas de la Hacienda, suelen parir á los cien años; no se fien en benevolencias de inspectores halagados; nos consta que estos mismos suministran datos á otros de la familia y pudieran dar lugar á molestos expedientes.

No podemos ser más explícitos; algunos gerentes de asociaciones, con el mejor deseo, triturarán la imaginación, y por ahorrar unas cuantas pesetas pudiera ocasionarse la disolución de la Sociedad, dando lugar á maliciosos juicios entre los que contribuyen al sostenimiento de ella.»

—Según edictos publicados en los «Boletines oficiales» de esta y de otras provincias, se procede á la venta de fincas embargadas por débitos de contribuciones correspondientes á los años de 94-95 y 95-96.

Sin entrar ahora en comentarios respecto á las leyes del procedimiento contra deudores á la Hacienda pública, los edictos á que aludimos demuestran que la recaudación de tributos directos se halla en estado lamentable, y sin impulsos allí donde son más precisos para que el Tesoro

realice sus recursos dentro de los plazos reglamentarios.

—Es oficial la noticia de haber salido de Santiago de Cuba el vapor trasatlántico «Alicante» conduciendo á España la primera expedición de soldados, quienes desembarcarán en Santander, donde, lo mismo que en la Coruña se han adoptado todas las precauciones y medidas para alojar convenientemente á los enfermos.

Se establecerán campamentos en varios puntos de la provincia para trasladarse á ella las tropas de la guarnición, á fin de que puedan acomodarse en los cuarteles los soldados enfermos y heridos que regresan de Cuba.

—Un despacho de Washington dice que ayer embarcaron en Santiago de Cuba para ser trasladados á su país, 550 soldados norteamericanos, haciendo hoy lo propio 2,000 más e i tres trasatlánticos que había preparados, y mañana otros 2.000.

En los pueros de los Estados Unidos donde han de desembarcar se han adoptado precauciones sanitarias.

—La Gaceta del día 4 del actual, publica una Real orden, disponiendo que los empleados de ferro-carriles y telégrafos, así como las demás personas que se hicieran dignas de recompensa con motivo de la guerra, puedan ser premiados con la cruz del Mérito Militar roja ó blanca, sencilla ó pensionada según el caso.

—En el ministerio de Marina se ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

El Sr. ministro de Marina hace público por medio de la prensa que, según telegrama que ha recibido, los prisioneros de la escuadra que se encuentran en los Estados Unidos, están ansiosos de recibir cartas de sus familias, y manifiestan que éstas pueden escribirles, toda vez que la administración de Correos de aquella nación admite todas las cartas á ellos dirigidas, lo mismo que dan curso á las que escriben.

Hé aquí la forma postal que ha de emplearse:

Estados Unidos.—N. N., prisionero español. Para los jefes, oficiales y guardias marinas debe dirigirse la correspondencia á Annapolis; para las demás clases, á Portsmouth, y para los que se sepa que están heridos ó en curación al hospital de Norfolk.

El franqueo debe ser un sello de 25 céntimos.

—Dice el «Heraldo de Madrid»:

«No solo en los centros oficiales, sino allí donde se reúnen dos personas y se ocupan de los gravísimos momentos que España atraviesa, sale inmediatamente en la conversación el ya inevitable tema de la desgracia ocurrida en Santiago de Cuba á nuestra escuadra, y como consecuencia lo que en los arsenales del Estado ocurre y lo que pasa en algunos de los buques de guerra que nos quedan.»

Lo que se dice es gravísimo, y por ello no es posible dar detalles; pero el ministro de Marina debe saberlo, y si no debe averiguarlo, pues, repetimos, es la comidilla constante de cuantos se preocupan de las desgracias de la patria.

Muchas más cosas han llegado á nuestros oídos todas muy graves que no publicamos aun comprendiendo nuestra obligación de hacerlas públicas, para que en lo sucesivo se tomen precauciones ó se enmiende lo hecho, para evitar sea mayor la tristeza que embarga el ánimo de todos los españoles; más para que no se reproduzcan tantas... contrariedades en nuestros buques de guerra, se hace preciso mirar muy al fondo de la organización del ministerio y más vigilancia en la forma de emplear lo que la nación entrega para buques de guerra.»

—Leemos en un periódico de Barcelona, lo siguiente:

«En el Fomento del trabajo Nacional se han recibido noticias satisfactorias relativas á los trabajos que se practican por la Junta de Aranceles y Valoraciones, al objeto de aminonar los efectos del impuesto sobre la exportación á cuyo efecto se estudian unas tablas compensativas.»

El ministro de Hacienda ha acogido con benevolencia una instancia del Fomento en que se pide la supresión de las marcas de fábrica en los géneros que hayan de ser exportados al extranjero, y á que pasen sin examen dichos artículos en evitación de los perjuicios que se causan en el embalaje.»

—La dirección general de Aduanas publica la relación de los cargamentos procedentes del extranjero que han sido despachados en las Aduanas de la península é islas Baleares durante el mes de Junio último, que arroja un total de 62,080 kilogramos de trigo, 19,841 de cebada 538,104 de centeno y 2,520,420 de maíz. La procedencia fué en todas las partidas la de Marsella ó Liverpool á excepción de una pequeña partida de maíz que procedía de Amberes.

—Por el Ministro de la gobernación se ha publicado una R. O. disponiendo que para los fines de la circulación documentada á que se refieren los artículos 255 y 263 de las Ordenanzas de Aduanas, se entiendan comprendidas bajo el concepto genérico de perfumería todos los artículos ó productos que adeuden por la partida 127 del vigente Arancel.

—Dice «La Epoca:»

«Recibimos por el correo noticias relativas á las pruebas del «Lepanto», que nos abstenemos de hacer públicas, y que no publicaríamos tampoco, aunque no existiesen las circunstancias excepcionales que, al presente, limitan la libertad de la prensa.

Estas restricciones creemos que no han de impedirnos, sin embargo, rogar al señor ministro de Marina que consagre á este asunto el interés que merece.

Desgraciadamente, acabamos de experimentar los efectos de las deficiencias del material de Marina, y conviene á toda costa remediar en lo sucesivo.»

SECCION LOCAL

Nos manifiesta nuestro particular amigo D. Pablo Ruiz, Director de la Maquinista Naval de Mahón, que el próximo lunes tiene proyectado pasar á esta con el objeto de activar los trabajos de la fábrica de gas que bajo su dirección se está construyendo.

No dudamos que el señor Ruiz permanecerá una temporada entre nosotros para dirigir la montura de aparatos y construcción de los hornos; toda vez que la fábrica de Inca se halla ya terminada, faltando únicamente algunos pequeños accesorios para su inauguración, que creemos será en breves días.

Nuestros huéspedes los soldados del Regimiento de Canarias continúan alojados en las particulares, cambiando cada una de ellas de alojamiento.

Como la compañía que nos ha tocado formada en su mayoría por quintos excedentes de cupo, se procede diariamente á su instrucción en el campo que en otro tiempo fué velódromo de esta ciudad.

Ayer revisó las fuerzas el comandante don Francisco Torrontegui, constándonos que se mostró muy satisfecho de los progresos que en su instrucción militar han hecho todos los soldados.

Hemos tenido el gusto de saludar estos días el Sr. Delegado de Hacienda D. Jerónimo Flores, que vino á esta ciudad acompañando á su apreciable familia, para dejarla aquí una temporada mientras el calor sea tan riguroso.

La guardia civil detuvo hace poco á un sujeto que regresaba de caza, ocupándole un conejo muerto.

Dicho individuo ha sido denunciado á la autoridad judicial.

Otro servicio ha prestado la guardia civil esta semana, capturando á dos sujetos, que habían hecho gala de sus habilidades en el escamoteo llevándose de una casa rústica de este término, denominada *Can Morey*, hasta trece aves de corral entre pollos y gallinas.

Se ha instalado en la Plaza de la Fuente una larga mesa-tienda de baratijas de todas clases, que se adjudican por medio de suertes entre los que acuden allí y no reparan en aventurar algunos cuartos.

Ya en otra época, no muy lejana, tuvimos ocasión de ver funcionar la misma ó parecida ambulancia; siendo lógico suponer que no quedaron descontentos sus dueños de la candidez de los felanigenses, toda vez que se ha hecho esperar mucho esta nueva visita.

Saludamos á nuestro paisano el conocido periodista D. Bartolomé Amengual, con cuya co-

laboración nos honramos, que ha llegado hace algunos días á Felanitx con el exclusivo objeto de visitar á su familia y á sus amigos.

Según banho publicado por la Alcaldía, todos los mozos del actual reemplazo que ingresaron en la Caja de recluta de esta provincia uno de estos días, deben pasar por la Secretaría del Ayuntamiento á recoger su respectivo pase, á la mayor brevedad posible.

Antesayer se despidió de nosotros nuestro amigo D. Jaime Soliveret, sargento de la guardia civil y comandante de puesto que ha sido hasta ahora en esta ciudad, destinado últimamente á prestar servicio en Santa Eulalia de Ibiza.

Sentimos su separación.

Para cubrir la vacante que se ocasiona con este traslado, vino ayer, encargándose seguidamente del puesto, el cabo D. Juan Barceló Moranta.

Ha sido escriturado el diestro *Moreno* para tomar parte en la corrida de toros que debe darse en nuestra plaza el domingo 28 de los corrientes.

En el próximo número publicaremos el programa del espectáculo.

Por fin se han recibido en esta ciudad las cédulas personales del corriente ejercicio económico, expidiéndose desde ayer en las oficinas de nuestra Casa Consistorial.

Como nuestro Ayuntamiento no ha impuesto sobre estos documentos recargo alguno municipal, resulta que en sus convenios se han del 50 por 100 que el gobierno ha fijado como impuesto transitorio de guerra.

Desde el lunes próximo queda totalmente autorizada la caza de toda especie en aquellos puntos donde aun no este las las cosechas.

El señor Belegado de Hacienda ha declarado mancomunadamente responsables á los Sres. Alcaldes y concejales de los ayuntamientos, de las cantidades que adeudan al Tesoro por el impuesto de consumos correspondiente al cuarto trimestre de 1897 á 98.

Por otra parte el señor Administrador de Hacienda interesa ya el ingreso del primer trimestre del corriente año, advirtiendo á los concejales que serán declarados responsables personalmente de los débitos, si no exponen consideraciones atendibles que justifiquen su demora.

El gobernador de Cádiz D. Pascual Ribot, ante la indicación que le hizo por telégrafo el Presidente de nuestra Diputación Provincial, sobre socorro de algunos marinos mallorquines que han sido prisioneros de los yanquis, ha ordenado al Alcalde de Algeciras, en cuyo puerto han desembarcado, que atienda y socorra por cuenta del mismo señor Ribot á nuestros paisanos repatriados.

Por las relaciones de precios vigentes en los mercados de Sineu é Inca, vemos que hace algunos días se ha iniciado una baja notable en el precio del trigo, cuyas ventas se hacen hoy ordinariamente á 18 pesetas.

A bordo del vapor *Lulio* se embarcó ayer una comisión de comerciantes de Palma, que se han reunido para contratar un vapor que haga el tráfico entre este puerto y el de Barcelona.

Se abriga el propósito de que el nuevo servicio comience cuanto antes.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 6 de Agosto

La presidió el primer Teniente de Alcalde D. Miguel Obrador Vidal y asistieron á ella nueve concejales.

Se aprobó el acta anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del señor Subintendente Militar de Palma quejándose de la poca puntualidad del Apoderado de este Ayuntamiento en Palma D. Nicolas Mun-taner.

Se concedió permiso á Cristobal Pío para construir una alcantarilla particular que empalme con la pública en la Plaza del Arrabal.

Se nombró guardia rural del distrito de L' Horta á Francisco Manresa Grimalt, en sustitución de Gabriel Dalmau.

Se acordó destinar los peones camineros á la vigilancia de los campos durante la presente temporada.

Y se levantó la sesión.

Hospicio y Hospital

Relación del mes de Julio último

Pobres asilados, 5; socorridos semanalmente, 87; particulares, 7; total de pobres socorridos, 99.—Enfermos y fallecidos, 1.

Panes recogidos, 142; elaborados por el establecimiento, 409; repartidos, 550.

Limosnas semanales, 59'50 pesetas; idem especiales, 14'50; cuestación general después de la trilla, 37'62; total ingresos, 111'62.

Gastos de víveres, 16'08; idem de empleados, 51'00; total gastos, 67'08.

Relación detallada de la cuestación general de granos y paja: trigo, 29 cuarteras; cebada, 6 cuarteras; paja, 50 quintales; en metálico,

hora

TELÉFONO

La paz.

Madrid 13 (9'40 m.)

A las cuatro de la tarde de ayer, Mr. Cambon, en representación del gobierno de España, firmó el protocolo de las negociaciones para la paz entre esta nación y los Estados Unidos.

El ministro de la guerra norteamericano, general Alger, expidió en seguida un cablegrama á los comandantes militares de los ejércitos expedicionarios, ordenándoles la suspensión de las hostilidades.

La evacuación de Cuba y Puerto-Rico comenzará el mes de Septiembre próximo, utilizándose para ello los barcos de la Compañía Transatlántica.

Esquivias

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)
Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)
Jueves.—Ninguna.
Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller. y de Mahón (via Alcudia.)
Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)
Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
 Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898:
 De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7:40 mañana y 3 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
 De Palma hasta La Puebla: á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) á 5:22 (mixto hasta Empalme) tarde.
 De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx y á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

FALCÓ, HERMIDA Y PEÑA
 INGENIEROS

FABRICANTES DE TODA CLASE DE MATERIAL ELÉCTRICO
 Dirección y oficinas: Alcalá, 4.—Madrid
 Construcción de Centrales de alumbrado eléctrico y transmisión de fuerzas
 proyectos y presupuestos gratis
 instaladas hasta hoy 53 centrales con fuerza de 11.655 caballos
 Grandes existencias de material de su fábrica

Interruptor porcelana	Corta-circuitos
De asalto ptas. 0'90	Unipolares porcelana. 0'54
Tipo inglés 1'44	Edisson unipolar 1'35
Conmutador 1'90	Porta-tulipas 0'53

Existencias de flexibles, hilos, cables, etc. Brazos de metal desde 1 peseta, Arañas, caídas, portátiles etc. de nuestra propia fabricación.
 Grandes existencias de aisladores de todas clases; aparatos de medida. Amperímetros, Voltímetros, Galvanómetros, Ohmmetros, Ventiladores, etc.
 ARCOS VOLTAICOS «JANDUS» que lucen 200 horas sin cambio de carbones y todo cuanto se relacione con la electricidad.

INCIO
 AGUAS MINERO-MEDICINALES DE INCIO
 Declaradas de utilidad pública por R. O. 15 Enero 1894
 Estas aguas, clasificadas entre las ferro-magnesianas-arsenicales y análogas á las tan célebres de Spa, Bagnères de Bigorre, Pyomont, etc., curan la Anemia en todas sus consecuencias, la Clorosis, el Paludismo rebelde, la Neurastenia y todas las manifestaciones que dependen del agotamiento nervioso.
 Depósito central y referencias: Provincia de Lugo, Incio
 Depósito de las aguas en Madrid: Alcalá, 36
 PROPIETARIOS
 EL CONDE DE CAMPOMANES Y D. BENIGNO QUIROGA S. BALLESTEROS
 Viaje por ferrocarril hasta Bóveda, y desde este punto una hora en carruaje.

ALBAGETE
 Justos Arcos Aroca

FABRICA DE NAVAJAS AL POR MAYOR Y MENOR
 Exportación á todos los puntos de España
 Importación y exportación de toda clase de trigos.

JUAN MONSERRAT É HIJO
 GAAN FABRICA DE DULCES A VAPOR
 la mas importante de España en su clase

Especialidad en frutas en almibar, en su jugo, gaseadas y cristalizadas, turroneas, pasta membrillo, jaleas, peladillas, grajeas, etc. etc. Preparación especial para exportación á países cálidos.
 Premiad con medalla de Oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888; dos en la de París 1889; una en Puerto-Rico 1894 y un diploma en la de Chicago 1893
REUS (ESPAÑA)
 Despacho: calle de Santa Ana núm. 2.—Fábrica: calle de Monserrat, 7 y 9 y calle de la Cárcel, 6.—Expedición á todos puntos.—Telegrama: Monserrat-Reus.

Sellos para colecciones

En la imprenta de este semanario encontrarán los coleccionistas de sellos un notable surtido, tanto en nacionales como extranjeros, á precios relativamente insignificantes.

Fumadores:
 Probad el PAPEL SALVIA
 de José Pascual y Cots.

Con patente de invención
 Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.
 Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Lotería Nacional
 En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Agosto, á 100 pesetas uno, divididos en décimos á 10 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA
 COLECCIÓN DE RECEPTES DE COCINA
 de cuynara, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de solo que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.
 Aquesta obra está dividida en varies plaquetes, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.
 Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es precio anterior de cuatro réals cada ejemplar. Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals librerías de Palma.

EL MOSAICO
 Colección de escritos literarios en verso y prosa
 DE
Pedro de Alcántara Peña Nicolau.
 PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.
 En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

Liquidación
 Sra. Viuda de D. Paco Cascales
 Plaza de la Constitución
 Teniendo que retirar de la venta los géneros de pañería y lanería, se venderán con gran rebaja de precios multitud de ropas, negras y de colores, especialmente lanillas de todas clases para trajes de caballero en la presente estación.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE
 DE
IGNACIO FIGUEROLA
 Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.
 Gran baratura por final de temporada
 Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y en su fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.
 La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PONCHE ANDALUZ
 DE LA CASA C. SERRANO & C.—JEREZ
 Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licores sin alcoholizar.
 Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Único representante en esta ciudad Miguel Valls, La Felanigense, Calle de la Plaza número 10.

RECIBID EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.

MODISTA
 Ofrece sus servicios al público una que se ha establecido recientemente en la Eonda de Manuel, calle del Sitjar.

Al público
 D. Antonio Pomar platero, participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.
 Y tambien hace saber que ha trasladado su tienda de Palma á la calle de Jaime II, número 30.

CASA BANQUE
 COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA
 Máquinas para coser de varios sistemas:
 WERTHEIM, PFAFF, WHITE
 ¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocipedos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.
 Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

«Crónica Universal»
 Oficinas: Cava-baja 1 principal—Madrid
 Correspondencias postales y políticas bisemanales para la prensa de España y América. Revistas de actualidad, artículos y poesías de los mejores escritores contemporáneos (originales é inéditos).
 Estos servicios se hacen GRATIS á la prensa, con la condición de que se nos ceda un hueco para anuncios (según el tamaño del periódico).
 Servicios telegráficos á quien los pida en condiciones inmejorables.
 Suscripciones y detalles al Director D. Emilio Riquivias.

Papel Armenia
 Se ha recibido en la imprenta de este periódico.
 Tip. Felanigense.